

Gnaua, descendientes de la guardia negra de los Sultanes y con un folklore propio extraordinario). Así como las tumbas saadianas, que por estar ocultas tantos años se conservan en todo su esplendor. Se cree que una de las tumbas próximas de los grandes dignatarios que sirvieron a los sultanes será la de Yaudar.

Se puede decir que este coloquio ha cerrado con broche de oro el año 92, en el ámbito de las relaciones Euro-Africanas y Saharianas. En los mismos días en los que se cumplían 402 años de la salida del Ejército de Yaudar de Marrakech, para realizar su gran hazaña de la travesía del Sahara y la conquista de un imperio africano a orillas del Níger.

JUAN MANUEL RIESGO

### SEMANA DE AUTOR SOBRE WOLE SOYINKA

El Instituto de Cooperación para el Desarrollo de la Agencia Española de Cooperación Internacional y la Facultad de Filología de la Universidad Complutense de Madrid han organizado la celebración en este último centro universitario durante los días 22, 23 y 24 de febrero de 1993, a las 12,30 h., de una Semana de Autor dedicada al escritor y Premio Nobel de Literatura en 1986, Wole Soyinka, de Nigeria, coordinada por el profesor doctor Enrique Bernárdez, de la citada Facultad de Filología.

La Semana se inició el día 22, con la Conferencia pronunciada por Wole Soyinka, quien expuso una muy interesante explicación sobre su obra literaria. El día 23 tuvo lugar una Mesa Redonda con las intervenciones del profesor doctor José Luis Caramés, de la Universidad de Oviedo, quien hizo un análisis general de los distintos aspectos de la obra literaria de W. Soyinka; del profesor doctor José U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense, quien trazó el marco histórico-social de la Nigeria independiente en la que se enmarca la vida y la obra de W. Soyinka, y de don Fernando Morán, exministro de Asuntos Exteriores y destacado africanista, quien habló sobre la importancia actual de la literatura africana y nigeriana, y en su contexto de la obra de W. Soyinka.

El día 24 se celebró una segunda Mesa Redonda con la participación del profesor doctor Théophile Ambadiang, de la Universidad Autónoma de Madrid, quien centró su exposición en el teatro dentro de la obra literaria de W. Soyinka; del profesor doctor Enrique Bernárdez, de la Universidad Complutense, quien basó su disertación en las novelas en el conjunto de la obra literaria del Premio Nobel; y de don Robert Saladrigas, escritor y crítico literario, quien ofreció su visión como lector de literatura africana y de las novelas de W. Soyinka.

Al término de cada sesión tuvieron lugar sendos y animados coloquios entre el numeroso público asistente y los conferenciantes, especialmente de Wole Soyinka.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

### TESIS DOCTORAL DE M. KABUNDA SOBRE «IDEOLOGÍAS Y EXPERIENCIAS DE INTEGRACION REGIONAL EN AFRICA»

El 22 de septiembre de 1992, en la Facultad de Ciencias Políticas Sociología de la Universidad Complutense de Madrid, se ha leído la Tesis Doctoral del profesor zaireño don Mbuyi Kabunda Badi sobre «Ideologías y experiencias de integración regional en

Africa. Problemas y perspectivas», dirigida por el profesor doctor Santiago Petschen Verdaguer, ante un Tribunal compuesto por los profesores doctor Carlos Corral, presidente; los vocales, doctor Antonio Remiro, doctor Luis Beltrán, doctor José U. Martínez Carreras y el doctor Antonio Marquina, secretario, obteniendo la calificación de *apto cum laude*. Esta Tesis destaca el hecho de la crisis del desarrollo y del Estado en Africa actual, y plantea como objetivo de la investigación comprender los problemas africanos y tratar de encontrar una alternativa a los inadecuados modelos, conceptos y teorías de desarrollo practicadas en Africa, y cuyo fracaso ha sido patente; y se interesa por la integración regional como estrategia de desarrollo. Se hace un análisis para resucitar el problema de la integración regional en Africa, con objeto de poner de relieve los errores cometidos, debatir acerca de los factores que han conducido al estancamiento y, en algunos casos, al fracaso del proceso de integración, y proponer sobre la base de las experiencias analizadas soluciones para la promoción y el éxito de dicho proceso. Se expone una propuesta de una nueva estrategia de integración y de desarrollo, partiendo de la hipótesis según la cual la integración regional es la única alternativa capaz de promover el desarrollo de los países africanos. Y se hace un estudio monográfico de la práctica totalidad de las Organizaciones regionales e Internacionales africanas, tanto políticas como económicas, y tanto del Africa subsahariana como el Maghreb.

#### TESIS DOCTORAL DE ARTURO ARNALTE SOBRE «EL TRIBUNAL MIXTO ANGLO-ESPAÑOL DE SIERRA LEONA (1819-1874)»

El 26 de enero de 1993, en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid, se ha leído la Tesis Doctoral presentada por don Arturo Arnalte Barrera sobre «El Tribunal mixto anglo-español de Sierra Leona (1819-1874)», dirigida por el profesor doctor José U. Martínez Carreras, ante un Tribunal compuesto por los profesores doctor Octavio Ruiz Manjón-Cabeza, presidente; los vocales, doctor Juan B. Vilar Ramírez, doctor Luis Beltrán Repetto, doctora Concepción Navarro Azcúe y la doctora Julia Moreno García, secretaria, obteniendo la calificación de *apto cum laude*.

En esta Tesis se estudia cómo a consecuencia de la firma en 1817 de un tratado entre España y Gran Bretaña para la abolición del tráfico de esclavos, se creó en 1819 un Tribunal Mixto en la colonia británica de Sierra Leona con el fin de juzgar a los buques negreros que practicaran la trata.

El Gobierno de Madrid envió en 1819 a un juez y un árbitro para participar en el Tribunal. Ambos funcionarios regresaron a España dos años después y no fueron sustituidos por parte española hasta 1845, a pesar de que el Tribunal siguió desempeñando su labor.

En 1845, España envía de nuevo un juez a Sierra Leona para representar los intereses de la parte española. Dicho funcionario tiene también como misión elaborar un informe de los trabajos del Tribunal durante los años que ha funcionado unilateralmente. Desde entonces, aunque con algunas lagunas, es constante la presencia española en el Tribunal Mixto, directamente o a través de residentes extranjeros que trabajan para Madrid. A